



## Instantánea

Siendo el mes de Julio el elegido para las excursiones veraniegas para visitar, por necesidad ó por capricho, playas y balnearios y para entregarse al asueto y á la holganza, no es extraño que la vida política atraviese un periodo de calma. Ausentes de la Corte las principales figuras que danzan por el escenario gubernamental, lo único que se discute y baraja es lo que se le ocurre decir á algún conspicuo desde las soledades de su pintoresca y apacible quinta, ó desde concurrencia y bulliciosa ciudad de la costa.

Así es que la información política se reduce á participarnos que don Alejandro Pidal salió para sus posesiones de Somiò, que el señor Montero Ríos se marchó á las suyas de Lourizán, que don Germán Gamazo pasará ocho días en Reinosa y el resto del estío en Santander, y de las probabilidades de que la familia Real entera ó A fondo XII solamente, realice una expedición marítima por las orillas del Cantábrico, visitando los puertos de Bilbao, Santander y Gijón y de paso el histórico santuario de Covadonga.

En fin, gacetillas dandonos á conocer detalles de la vida íntima de los satélitos y pequeños ó grandes planetas que giran en derredor de la órbita llamado Poder público, es todo cuanto ocurre y se nos cuenta del mundo oficial.

Las noticias no son, á decir verdad, muy interesantes; pero

preferible es ver las columnas de los rotativos llenas de tales nimbiedades antes que ocupadas por literaturas obscenas ó por relatos de sucesos que, ya que sucedan, debieran permanecer en la obscuridad por lo que hace á la divulgación entre los es todos, sexos y condiciones.

## El Universo,

Diario católico, político y literario

(Conclusión)

Pero vamos al grano.

Y como el orden de los granos, ó digamos factores no altera el producto, y aquí lo mismo de el derecho que el revés, los pies que la cabeza, empecemos por el fin.

Lo último son las firmas.

Y los padres de la criatura, en el orden con que se presentan al público, aunque deslizándose en la sombra pare que no se les vea, son los siguientes:

«El marqués del Llano de San Javier.»

Ignoto.

Es decir, nosotros ya supimos de é, por unas cartas que nos escribió muy enfadado hacía unos dos años.

Una vez que fundó una Revista y Liga anti-masónica que se frustró, sucursal ó cosa así de las que idearon

«El Diario Catalao» y los demás co-

millistas de Barcelona, que tampoco pelecharon, contra los masones en parte, contra nosotros en todo, en beneficio de la unión en el reconocimiento, y á mayor gloria y honra de las instituciones.

La del señor marqués duró tres ó cuatro semanas, lo menos.

Y no ha dado más de sí, hasta ahora, y que nosotros sepamos, el señor

marqués.

Francisco Belda y Pérez de Nueros. Este ya es más conocido. Y reincidente también. Fué en tiempos fundador de «La Murga», satírica precursora de «El Universo». Enseguida nos dió el tuftillo en la nariz, aunque procuraba disimularlo, y dimos en ella. Y aunque nadie la leía, lo menos llegó á publicar hasta cuatro ó cinco números.

Con todo, este es hombre de mérito (*suum cuique*), y da dolor que por compromisos y flaquezas de amistad, y después de resistirlo, se deje sacar á hacer la trieste figura.

Francisco de las Rivas.

A este no hay que presentarle; ya le conocen ustedes, y más de lo que quisieran.

Ex-redactor de «El Siglo Futuro», que le debió, por más señas, el despacho del Cardenal Jacobini.

Exdirector de «El Tradicionalista», que murió á sus manos cuando quiso matar con él á los que se lo habían dado.

Ex-redactor de «El Movimiento Católico», que se murió él sólo sin necesidad de que nadie le matase.

Y fundador del «campionismo», que sonó más y peor que «La Murga» del Sr. Belda, pero duró menos que la del señor marqués del Llano de San Javier.

Juan Manuel Ortí y Lara.

Este ocupa humildemente el cuarto lugar. Pero es porque, al brindarle con el primero, recordó, con su natural modestia, gragejo y ligereza aquello de:

—¡Majagranzas! Donde quiera que yo esté estará la cabecera.

Lo demás ya lo saben ustedes.

Ex-carlista invicto.

Ex-uniónista luminesco.

Ex-carlista incandescente, segunda vez.

Ex-integrante fulminante, después, y van cuatro;

Furibundo ex-integrante, pero furibundo ex-enemigo del reconocimiento aún, cuando decía que sólo se podía reconocer teniendo tres demonios en el cuerpo;

Furibundo ex-antireconocedor ahora que dice que los demonios se llevan al que no reconoce;

Ex-catedrático de metafísica de la Universidad Central, desde que se ha jubilado para aspirar más libremente al gobierno;

Ex... ¿qué más? ¡Ah, sí! Eximo filósofo, y extraordinario fundador del *upo-sub under sous sottobaje naturalismo* alfonsino (no llega á más meridición filológica D. Juan Manuel), que él ha inventado contra nuestro *hyper super naturalismo* lamenesiano é insurgente, también de su invención.

Vicente Ortí y Escolano.

Este no fundó ni inventó nunca nada, ni fundará ni inventará jamás cosa ninguna.

Es, sin embargo, el oráculo de la casa, y él aconseja y decide en los casos árduos á D. Juan Manuel.

¡Y vaya si se conoce!

Toca muy bien el piano, sobre todo música alemana, y una vez le oímos acompañar el aria de Stradella á Isern, que la cantaba por todo lo alto, y muy mal, aunque no es alemana.

Ahora se estrena y presenta como el menor padre de todos los fundadores insignes, ó, si se quiere, grandes arquitectos de «El Universo».

En resumen.

Belda ha dicho al fin que bueno, que pangan su nombre, aunque no quería; pero que está muy ocupado y no podrá escribir, por lo menos á todo pasto.

Rivas ha dicho que bueno, que perdió por mil perdido por mil y quinientas, y todo será que «El Siglo Futuro» le zarandee, cosa que siente porque es el único que tiene razón y sin-

dérasis, y él lo reconoce y confiesa, y cidos los señoritos!... ¡qué guapa la eubría de besos las mejillas de la pobre huérfana...

ayudar á Campion y hacer caso de D. Juan Manne; pero que lo que es en sus mejillas dos sonoros besos, en escribir no escribe, y ya se ha ido con tanto dejaba en un ángulo del comedero un par de capones.

Tirando de las sayas de la mujer, avergonzada, sin decir palabra entró la pequeña Cristina. Nadie fijóse en la niña, quien al ver que su madre besaba á mi hermana, soltando las sayas extendió sus cortos bracitos, y radiantes sus grandes ojazos de alegría extraña, indecible, dijo queriendo colgársela del cuello:

— ¿Eres tú la Juana?

V mi hermana la estrechó con cariño, mientras decía la niña llorando y riendo:

—Sí, tú eres la Juana...

Y explicaba la Antonia que venía a ciudad para dejar a Cristina en la Liciusa, porque... cumplidos cinco años ya no pagan más.

—No, hermosa, yo no soy la Juana, repetía mi hermana. La Juana ha salido... vendrá pronto... mañana.

—¿No eres la Juana?... decía la niña, y refugándose otra vez entre las sayas de la mujer á quien llamaba madre, murmuraba: La Juana ha salido... vendrá pronto... mañana... mañana...

—Y una tristeza grande, muy grande, bañaba su rostro, y en sus ojos negros brillaban las lágrimas... que mi madre y hermanas restuvieron regalando dulces y amorosas caricias... que son el regalo que más necesita el corazón fiel de los niños huérfanos.

En sus ojos negros reflejaba e asombro y el miedo: estaban en una casa muy grande, y decían que allí debía quedarse y allí para siempre vivir...

Cubierta con toca más blanca que arañó su cabeza joven, hermosa, con todos los encantos de la juventud y la casta modestia cristianas, de tal esbelto, vestido el burdo hábito que caía en artísticos pliegues, reflejo fiel de la más bella escultura de Alonso Cano, apareció una Hermana...

Cristina la niña clavó con insistencia los ojos en ella... paso tras paso fuese separando de la mujer que no era su madre y que acababa de desbocar su blusita azul, la que á ella le gustaba tanto, pues era la más rica, para enseñar á la Hermana un plomo redondo que siempre llevaba colgado del cuello, sin que nunca su infantil inteligencia pudiera sospechar que aquello era... el número de Registro de la Liciusa... Paso tras paso llegó cabé la Hermana que la miraba con ojos compasivos, y extendiendo sus bracitos con voz triste y cual si temiera perder la última esperanza, preguntó entre sollozos mal reprimidos:

— ¿Eres tú la Juana?

—Sí, hija de mi alma; sí, yo soy la Juana; no llores... que te quiero mucho... que te amaré siempre.

—Juana, repetía el pobre ángel, te querer!... ¡qué hermosa!... ¡Tú eres Juana.

Meses después el tifus con despiadada mano ensañóse en aquel tierno angel, que apenas nacido ya sufrió tan-

to.

Luchó con la muerte y... venció... ¡Dios aún no quería en el cielo aquella alma virgen!

Ayer me dijeron que un matrimonio muy rico, algo viejo y sin hijos, la robó para siempre á las caricias de la buena Hermana que amaba tanto á la infeliz Cristina.

Desearán acaso los ricos esposos comar á la niña de amor, de caricias, procurar olvide que no tiene padre? Si esto deseán, que Dios les bendiga.

Querrán, cuando fueren más viejos y Cristina más grande, que la huérfana sea enfermera ó sirvienta la más económica y la más cariñosos? Si esto eseán, que Dios les... perdone.

Así, madre infame que la abandonaste, corre por el mundo tu hija, hermosa, cual el angel más bello que nació Murillo, amante con todos los encantos del más delicado y más puro amor... siempre sufriendo... siempre abandonada de cuantos amó!

—Pobre angel!...

M. C. G.

nos huyeron en dirección desconocida.

El almirante Seymour ha regresado á Tien-Tsin obligado por las molestias de la herida que recibió.

Vienen nuevas indicaciones de que la rebelión en China se propaga por las provincias del Centro, aunque no se ha presentado, al parecer ocasión de mostrar toda su fuerza.

El cónsul de Francia en Changhai dio órdenes al gobernador chino del Tcho k ang para que cuidara de restablecer prontamente el orden, y el gobernador ha dictado, efectivamente medidas energicas para reprimir la rebelión.

Según un telegrama de Tien-Tsin, la infantería china atacó el dia 15 la concesión ó barrio francés, y fué rechazada por los franceses.

Un cablegrama puesto ayer en Changhai dice que no es posible dudar de la espantosa catástrofe de Pekín.

Parece que el ministro de Negocios Extranjeros, D. Delcasse, ha propuesto á las demás potencias un convenio para imprimir eficazmente la exportación de armas á China.

Según informes oficiales ingleses, los chinos disponen ya á lo menos de 900,000 fusiles M user, y en varios arsenales saben fabricarse armas de fuego casi tan buenas como las de Europa; y se comprende, pues abundan en China los hábiles obreros en metales.

## Del Transvaal

Dicen de Londres con referencia á un despacho del Sur de Africa, que 1500 boers con cinco cañones invadieron el Orange y marchan sobre Lindley, siendo perseguidos por los ingleses.

Los cablegramas de Lorenzo Marquez traen noticias de recientes descalabros sufridos por las tropas inglesas.

Aunque las indicaciones de las localidades son algo confusas no hay duda que varias columnas inglesas han sido derrotadas cerca de Pretoria y en la parte oriental de Orange, perdiendo artillería.

La campaña se hace difícil para las tropas inglesas con el frío creciente, de que no pueden defenderse por falta de ropa y cañizo.

La estadística de bajas de la guerra anglo-boer que se acaba de publicar las fija en 44 mil y pico.

## CRÓNICA

De una carta de Montserrat, que publica el «Noticiero» tomamos estas líneas: «Esta mañana (el 18) ha llegado el Obispo de Tortosa, saliendo á recibirle el Arzobispo de Tarragona, los Obispos de Barcelona y Vich y una comisión de frailes».

Ha llegado hasta nosotros el rumor (que por la premura del tiempo no hemos podido comprobar) de que son varios los señores del Jurado de los Juegos Florales, que teniendo en mucha estima sus títulos académicos, por considerarlos producto de sus conocimientos estudios, al ver que se ha puesto en entredicho su ciencia, y que mañana puede discutirse hasta su personalidad, han tomado la irrevocable decisión de dimitir el cargo que se les ha confiado en el certamen literario.

### Pozos artesianos

La Sociedad Barberá y Compañía, constructores de pozos artesianos, está de hacer dos nuevas perforaciones con resultados satisfactorios. Don Antonio Felipe Espuny, dueño de un huerto situado en la partida de San Vicente, tenía un pozo que en verano a las dos horas de sacar agua se quedaba seco. Hoy, tenido a una perforación, tan solo a 16 metros tiene agua abundante y potable.

## De China

—(?)—

El almirante Seymour comunica al gobierno inglés que tomó la ciudad indiana Tien-Tsin. Los aliados estuvieron atacando desde las dos de la madrugada hasta las siete de la tarde. Los japoneses penetraron primero y gurdos de las restantes tropas sin experimentar oposición, y fueron tomados todos los muertos con 12 cañones pequeños. Los aliados tuvieron 700 bajas entre muertos y heridos; los ingleses 20 muertos y 93 heridos. Los chi-

## ¡Pobre angel!

(Conclusion)

Las tres de la tarde de un día de Mayo, alegre, bañado de sol, henchido de notas felices de las hojas tiernas que cantan la vida, de las aves que saúdan los cielos sin niebla, los montes sin nieves, las primeras brisas cálidas que anuncian palacios de ramas creados para cubrir nidos de pájaros, inocentes idilios de amores; momentos después de sentarnos a rededor de la Mesa sonó el llamador de la puerta; abrió la muchacha, y anunciándose por gritos de extrema alegría entróse con traqueza catalana la que había sido ama de una de mis hermanas pequeñas, y estrechando con fuerza la mano á mi madre, repetía cien veces:

— ¡Cuánto tiempo sin verte!... Usted siempre joven... ¡Jesús cuán cre-

En la partida de Creu Decantada, púcoa, Ferrol, Saisindar y Bergos, y en el huerto de D. Salvador Durán, se practicó también otra perforación y después de trepar una roca de algunos metros, á 23 de perforación subió también agua abundante y potable.

—Tenemos noticias fidedignas de Vinaroz, que nos trasmite persona de confianza, de que dentro de tres o cuatro días quedarán construidas las casetas que para baños solíanse hacer todos los años en dicha Ciudad y que en el actual por trinquinelas allí acuerridas dejaron de montarse en tiempo oportuno. Lo advertimos porque no consta que algunas familias se han abstenido de ir á dicha población al saber que no había casetas.

—Continúa el calor arrestando de un modo extraordinario.

El de ayer fué morrocotudo.

—Tenemos entendido, y lo consignamos con gusto, que ha sido encargado al taller de fundición de nuestro particular amigo D. Joaquín Sales y hermanos, sito en el inmediato arrabal de San Vicente, un importante trabajo de fundición de hierro, con destino á un gran local de industria que se está montando en la populosa Barcelona. El encargo es de mucha importancia, y con él se ha venido á favorecer á este ramo de fabricación tortosina, evidenciándose así, que cuenta con elementos y medios, para ofrecer condiciones ventajosas.

Las columnas y traviesas de hierro, se funden y refinan aquí y luego se envían á la capital del Principado.

La enhorabuena á los favorecidos.

—Nos dicen que algunas viñas están atacadas de una enfermedad que perjudica mucho á los racimos, padriéndolos y acabando por secarlos por completo.

Hasta el presente, no se sabe á punto fijo el remedio que conviene adoptar para atacar el mal; por lo cual los agricultores perjudicados están muy afligidos en vista de la pérdida segura de su cosecha.

—Las dos plazas de Méjico titulares de Artana se hallan vacantes por dimisión de los que las desempeñaban. Sus dotaciones consisten en 375 pesetas anuales cada una.

—Da cuenta a G. C. de Cuevas de Vinromá, de que sobre las nubes de la mañana de ayer, se inició un fuerte incendio en una era que en las afueras del pueblo posee Tomás Forés Zaragoza, tomando el fuego tal incremento, que en contados momentos y no obstante los esfuerzos que para su extinción hicieron las autoridades y gran número de vecinos, quedaron reducidas á ceniza todas las haces, que para sustrilla habían llevado alrededor de cinco labradores.

El incendio parece haberse producido por un descuido.

Felizmente, no ha tenido que lamentarse ninguna desgracia personal.

Las pérdidas que ha ocasionado este suceso se calculan en unas 1500 pesetas.

Con motivo del fallecimiento del marqués de Vilueñas, ascienden á nueve las vacantes de senadores electivos: Lérida, Pontevedra, Lugo, Gui-

—De Barcelona dicen que la mayoría de los tripulantes del vapor «Perce» de Buenos Aires, han llegado asustados por el frío que les sorprendió al entrar en el Mediterráneo.

Los obispos catalanes, reunidos en el monasterio de Montserrat en concilio, guardan gran reserva acerca de los acuerdos que toman en las sesiones que vienen celebrando.

—Hállase vacante la plaza de médico titular de Alfara, dotada con el haber anual de 500 pesetas, más 2.000 que satisfacen las familias pudientes, pagaderas por trimestres vencidos.

—Según comunica el Alcalde de Ribarroja, el miércoles último se habían bañando en el Ebro, á un kilómetro de la población, dos jóvenes, cuando se vieron de pronto en inminente peligro.

Uno de ellos, llamado Benedicto N. (a) Manet, natural de Pobla de Massaneta, pereció ahogado, sin que hasta ahora haya aparecido su cadáver.

El otro joven, Camilo Llop, fué extraído del agua con vida, después de no pocos esfuerzos.

—Ha ingresado en la cárcel de Barcelona, el abarquista Francisco Caif, que llegó á Barcelona procedente de Chafarinas.

—Dicen de Zaragoza que el presidente de la junta sindical de los gremios, ha dirigido un comunicado á D. Basilio Paraiso, participándole que no se acepta su dimisión.

—El jefe del Gobierno ha confirmado la noticia que se da en un telegrama que publica «El Liberal», diciendo que nuestro representante en Tánger, Sr. Ojeda había conseguido del Gobierno de Marruecos la cesión á favor de España de Santaluz del Mar, pequeña faja de terreno, lindante con Melilla.

—Ha dicho el Sr. Silvela que se enviará á China el crucero «Carlos V».

—Comunican de Soria que ha fallecido en aquella capital el senador por dicha provincia Sr. Visueña.

—El Papa ha dirigido al cardenal vicario una carta en la que deploa los tristes acontecimientos ocurridos en China e invita á las comunidades religiosas á rogar ardientemente á Dios á fin de que se restablezca la paz.

—El jefe del gobierno propondrá á la regente el levantamiento de las garantías constitucionales en Madrid.

Con este motivo, esperase que muy en breve aparecerá en la Gaceta el oportuno decreto.

—Se interesa la presentación en esta Alcaldía de Salvadora Mascarelli March, esposa del Cabo José Mauri, P.ijo, á fin de percibir alcances.

—El vizconde de Irueste, cuñado

del señor Silvela, se ha separado del partido gobernante.

—Telegramas de París dan cuenta de que le ha sido concedido diploma de honor fuera del concurso, al escultor señor Quero.

Felicitamos á nuestro paisano.

### Traslado

Dentro de breves días se trasladará á la calle de San Blas, 2, entre suelo, el reputado dentista D. Rafael Mestre, que hasta la fecha ha tenido su gabinete en la calle del Angel, casa Franquet.

Lo que participamos á los muchos clientes del Sr. Mestre.

—**Bolsa de Madrid.**—19, 5 tarde.—Interior 72'20; Fin mes 72'32; Amortizables 80'55; Adnanas 102'15; Cubas viejas 85'45; Cubas nuevas 71'45; Filipinas 91'60; Cambios París 27'45; Cambios Londres 31'98; Nuevo Empréstito 91'90.

### Venta

de Tres Casas de recreo construidas recientemente, sitas en Ampolla y con apartamentos espaciosos para una familia y á propósito para veranear.

Se cederán á precios convenientes. Para más detalles dirigirse á Don Agustín Pitarg, calle de la Unión 1ero ó á D. Jacinto Sanchez, tienda de ropas.

En toda clase de vomitos y diarreas e indisposiciones del estómago como la disentería verdaderas autoridades lo alabán.

(Desconfiad de las imitaciones)

D. Federico Gómez de la Mata médico cirujano, Director de la Gaceta de Oftalmología, Otología, Laringología y de los Nuevos Remedios.

Certifico: Que he empleado con el mejor resultado los «Salicilatos de bismuto y cerio» que prepara el farmacéutico de Almería. Dr. Vivas Pérez, en diferentes casos de «catarras gastro-intestinales, diarreas de los tisicos, vomitos, piroxias y dispesias».

También me han dado resultados beneficiosos en un caso de «disentería» en un individuo que la contrajo en Filipinas y se le reprodujo en esta capital.—Madrid 3 de Septiembre de 888 —F. Gómez de la Mata.

### Sección Religiosa

—o—

Día 21

Se reza el Santo Rosario, á las 4 y 1/2, en la iglesia de esta invocación.

—En la iglesia de San Francisco continúa el solemne triduo en honor de Nuestra Señora de la Saleta. Por la mañana á las 7 habrá Misa rezada; la función de la tarde empezará á las 6 y 1/2, con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

—Rosario á la Santa Cinta, á las 8 de la tarde.

### ULTIMAS NOTICIAS

Madrid, 20.

Ayer visitó al señor Silvela una Comisión de abogados y notarios con objeto de pedir que por medio de Reales órdenes se aclaren algunos puntos dudosos acerca de los impuestos nuevos.

—*El Correo* lamenta que no hay medios para acabar con el expediente.

No se explica los nombramientos de inspectores que ayer acordó el Consejo.

—*La Correspondencia* burlándose de que los ministeriales digan que estaba previsto el fracaso de la Unión Nacional, exclama muy oportunamente: «Si el Gobierno sabía lo que tenía de ocurrir ¿por qué suspendió las garantías?».

Paris, 20.

Créese que el avance de los chinos hacia Siberia embarazará á Rusia hasta el extremo de inutilizar su plan de ataque.

### AVISO

—(o)—

Como diariamente acuden á esta ciudad, ordinarios y particulares de los pueblos comarcanos, suplicamos á nuestros suscriptores aprovechen esta coyuntura para renovar la suscripción y en particular satisfacer los atrasos que adeudan á esta Administración.

### Economía

—(o)—

La mejor incandescencia por el gas, se obtiene con los mecheros AEUR, los que han merecido Medalla de Oro en las Exposiciones Universales de Chicago (año 1893) y Líon (1894); Medalla de Plata en la de París (1889); Gran Premio en las de Amberes (1894) y Bruselas (1897) y Diploma de Honor en la de Burdeos (1895).

Desconfiar de las falsificaciones y no fiarse de las paparruchas.

Único representante de la casa AUER en Tortosa,

**D. Francisco Esperanzí**

Moncada, núm. 18.

### José Ballester

Médico-Oculista

Ex-profesor alumno del Instituto operario del Hospital de la Princesa de Madrid y ex ayudante de clínica del Dr. Nadal May.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos  
Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

### LA CENIA

Buenas casas de hospedaje y habitaciones construidas expresamente para operados.

Imprenta de «El Estandarte Católico»

# MANUEL CLIMENT RELOJERO

Calle del Angel, 10.—Tortosa

En este establecimiento encontrarán sus favorecadores relojes de todas clases y precios.

En plata los hay de las acreditadas marcas *Fieury*. — *Favory*. — *Jeannot*. — *Narcisse*.

En los relojes de acero tan de moda hoy día, llamados *Roskoff*, la variedad es mucho mayor por que se presta la forma de las cajas y diferentes dibujos de las esferas. De estos los hay *Peninsular* reloj elegante y máquina muy fina. — *Insuperable*. — *L. D.* — *Máximo F. D.* — *Bicicleta*. — *Bellona* y otros.

No comprar sin visitar este establecimiento.

Máquinas para coser y hacer medias y calcetines

Angel, 10.—TORTOSA

## SÁNDALO PIZA MIL PESETAS



Pedid Sandalo Piza — Deconsejado

## AZUFRE GRIS DE BIABAUX

### MINERAL FRANCES

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

Avignon 1890, Lyon 1894, Bordeaux 1895, Montpellier 1896.

**Destructor radical del Mildew, y del Antracnosis** mezclándole al sulfato de hierro.

**Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, oruga, altisas, Negrilla y demás insectos** que atacan las plantas y árboles.

**Único** en su clase, preservativo de las heladas en los retornos de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su costo más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores aumentada ésta aun con el empleo de la **Azufadora ó el fuelle Biabaux** que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de otra procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos y dirigirse para los pedidos, á los

Concesionarios para España: **THIBAUDIER, SOLER Y VOLA**. — Ferlandina, 71, Barcelona. — ó al Depositario en Tortosa, **D. Enrique Carpa**

**¡DE INTERES GENERAL!**  
**AGUA abundante y potable**  
en el sitio que se deseé

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos, interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

**Sres. Barberá y Compañía**

Plaza de San Juan, 18.—Tortosa



**LA GRESHAM.**  
COMPANÍA INGLESA DE  
SEGUROS SOBRE LA VIDA  
Y DE RENTAS VITALICIAS

fundada en el año 1848.

Pólizas indistintas. — Beneficios capitalizados.  
Primas muy moderadas.

LA GRESHAM tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.  
Oficina para Cataluña. Plaza de Cataluña, 9. — Barcelona. — COMISIONADO EN TORTOSA: D. José GONZALEZ QUINZA.



**LA PALATINE**  
COMPANÍA INGLESA DE  
seguros contra incendios, explosiones y accidentes.  
Capital: 34.000.000 de pesetas.  
Oficina para Cataluña: Plaza de Cataluña 9, acera de la Ronda de la Universidad. — BARCELONA.